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　　諸位同修，今天是「社團法人華藏淨宗學會」成立大會的典禮
。華藏淨宗學會，是在台灣成立的第一個淨宗學會，不過在過去我
們是向中國佛教會立案做一個團體會員，而今天改變成社團法人，
正式成為一個獨立的機構，也是一個開始，是難得的一樁好事。淨
宗學會，是二次大戰之後，根據夏蓮居老居士的開導，我們在海外
成立的念佛共修的機構，性質跟古時候蓮社完全相同，也就是「蓮
社」這個名詞的現代化，改稱為淨宗學會。現在世界各地，我所知
道的淨宗學會大概有五十多所，每一個會都是獨立的，沒有統屬的
關係，跟其他的機構不一樣。這是當地同修，念佛的同修共同在一
起學習，在一起念佛的聚會。這個會裡面的人事、財務、行政都是
獨立的，只有在研究教理，念佛共修，可以與其他的會互相切磋琢
磨，交換心得，交換修學的方法。
　　我們的目的都是斷惡修善，念佛求生淨土。大家有這個願望，
可是事實上念佛的人多，往生的人並不多。這個原因是什麼？當然
這裡面有障礙，障礙如果不能消除，就決定不能往生。古人說得很
好：「口念彌陀心散亂，喊破喉嚨也枉然！」這個話我們要常常記
住，時時刻刻用來警惕自己，我們念佛為什麼不能往生？心散亂。
《彌陀經》上告訴我們，念佛的目的是「一心不亂」，如果念到一
心不亂，你就決定得生。如果念佛不能達到一心不亂，往生就靠不
住。我們為什麼不能一心？這個原因是什麼？一定要把這個原因找
出來，然後把這個原因消除，我們念佛往生不退成佛的障礙就沒有
了。



　　而這個障礙，還是妄想、分別、執著我們沒能放下。不知道宇
宙人生的真相，不明瞭業因果報的事實，這就是你沒有看破，所以
你的煩惱習氣放不下。你念佛功夫不得力，伏不住煩惱習氣，念佛
還是不能往生。念佛有沒有好處？好處肯定是有的，跟阿彌陀佛結
個緣，種個遠因，這一生收不到成果，等來生，或者等後生，佛家
講因果通三世。生是決定得生，但是不知道是什麼時候，也許是多
少大劫之後，這很難講的。為什麼？遇到念佛法門這個機緣非常難
得，不只「百千萬劫難遭遇」，彭際清居士說得好，「無量劫來希
有難逢之一日」，你遇到這個法門，無量劫來希有難逢，他說得不
過分。所以我們遇到這個緣分，你要知道珍惜，你曉得難遭遇，那
就是你的智慧現前，你把握機緣，萬緣放下，不肯放下就造成障礙
。
　　要知道，世出世間什麼樣的緣分都是假的，都不是真的。念佛
人隨緣度日，認清自己的目標方向，這個世間是非人我、五欲六塵
、貪瞋痴慢一定要放下。幫助一切眾生的事應當要做，但是做了之
後不能掛在心上，掛在心上就錯了，就會造成障礙。要學佛菩薩度
化眾生，一定要三輪體空，事情要認真做，要做得好，做到盡善盡
美，心地清淨，一塵不染。這個作法就對了，就沒有障礙，那真的
是福慧雙修。不肯幫助別人，你是修慧不修福，沒有福報，你跟眾
生沒有緣分。要跟眾生結法緣，結清淨平等的法緣，果報無比的殊
勝。凡是念佛不能往生，都是自私自利的心太重，尤其是名利這個
關不能突破，這是我們最大的障礙，我們自己要覺悟。世間諺語常
說「生不帶來，死不帶去」，既然帶不去的，你又何必留戀？你又
何必認真？帶不去的要徹底放下，帶得去的要特別慎重。哪些東西
能帶去？「唯有業隨身」，你所造作的善惡業，這個業會帶去，落
在八識田中永遠不滅，這個你是會帶去的。



　　佛給我們講的話句句都是真實語，我們明白了，從今之後要改
過自新，念念與善相應。善的標準，不要說得太高，不要說得太深
，那是我們做不到的，佛給我們立了最低的標準：五戒十善。晚近
印光大師一生極力提倡《了凡四訓》、《感應篇》、《安士全書》
，他老人家用這三樣東西教化近代的眾生，我們細細的觀察、冷靜
的思惟，他有真實圓滿的智慧。要想幫助現在這一代苦難的眾生，
度過大災大難，免除災禍，這三本書確實能夠收到效果。祖師提倡
，我們不能不重視。古大德常常教導我們持戒念佛，印祖提的三種
書就是戒律，雖然不是佛經，內容所說的與佛的法印完全相符，那
就是「諸惡莫作，眾善奉行，自淨其意，是諸佛教」。諸位翻開這
三種書，與這一首偈相不相應？這一首偈是諸佛的法印。因此我們
可以把這三種書，就認定它是諸佛所說的，它是諸佛對一切眾生的
教導，是諸佛如來同意的，是諸佛如來肯定的。果然能夠依教奉行
，起心動念、言語造作都能夠相應，念佛求生淨土決定得生。
　　在台北，有一些同修發心成立「了凡四訓基金會」，專門推動
《了凡四訓》的學習，好事情！我百分之百的贊成。我還希望他們
將《了凡四訓》、《感應篇》、《陰騭文》，用淺顯的白話來解釋
，把它翻成外國文字，向全世界流通。現在有許多同修都知道這個
世間會有災難，外國古老的預言說這個災難是定數，不能更改的。
這個說法是錯誤的。他們這些人很聰明，實在講，只知其當然，不
知其所以然。我看過外國古老的預言，這些人實在講，就跟《了凡
四訓》裡面所說的孔先生是同一類的人物。也非常難得，他們對於
個人的命運、社會的命運、國家的命運、世界的命運，都能算得很
準確。可是命運怎麼造成的他不知道，他沒有說明白。而《了凡四
訓》裡面，雲谷禪師就說清楚了，說明白了。你要曉得命運是怎麼
來的，命運是誰造成的，你明白懂得了，你就可以改造命運，你就



可以轉移命運。所以世界的劫運不是不能轉移，可以轉移的。中國
古聖先賢懂得，我們依照《了凡四訓》、依照《感應篇》、《文昌
帝君陰騭文》裡面所說的，就能夠消災免難，就能夠改造命運。如
果再能夠念佛求生淨土，不但是改變命運，那簡直是超凡入聖。這
些大道理，真正的事實真相，不能不明瞭。
　　所以救自己，救度眾生，轉變劫難，要從自己本身做起，從自
己內心做一個大轉變做起，然後我們幫助一些覺悟的同修們。什麼
叫覺悟同修？這些話他能聽得進去，他聽到能生歡喜心，他能夠理
解，他也能夠依教奉行，這些人是覺悟的眾生。聽這些話聽不進去
，依舊迷戀在名聞利養、五欲六塵之中，這是迷而不覺，他的業障
災難就不容易化解。真正覺悟的人，災難是可以免除的。其他宗教
裡面也有說，信上帝的就得救，不信的就不能得救。這個話說得沒
錯，說得很正確。「信上帝」怎麼講？相信上帝的勸導，相信上帝
的教誡，就能得救。上帝的教誡是什麼？在外國宗教是十誡，在中
國是十善，諸位曉得修十善生天道。佛經上給我們講，欲界天是修
十善而生的，色界天修十善、修禪定、修四無量心而往生的。信後
面有願、有行，如果信後頭沒有願、沒有行，那個信是落空的。信
願行，一而三，三而一，缺一個都不能成就。所以信裡面決定有願
、有行，願裡面一定有信、有行，行裡面一定有信、有願，這樣才
能夠自度度他，才能夠消除業障，幫助社會、幫助一切眾生消除劫
難。
　　今天諸位都能夠聚集在這一堂，我沒有時間來參與大會，在新
加坡還有一些法師們是你們會裡面的理監事，他們在此地學習都很
認真、都很努力，也抽不出時間參與大會，只有悟全師代表大眾。
我想關於這邊修學的情況，就讓悟全師做一個簡單的報告。我在此
地也代表新加坡的同修們，熱烈的歡迎諸位同修們，能夠有閒暇的



時間，組團到新加坡來參觀指導，這一邊同修熱烈的歡迎。我的話
就講到此地，謝謝諸位同修。歡迎同修們，常常到新加坡來參觀指
教。謝謝。


